





Programa de desarrollo profesional de directivos y gestores de gobiernos locales y universidades para la innovación transformativa

Barcelona, del 26 al 28 de enero de 2026 (9.30 - 14 h) Presencial - Hub Social, Barcelona

Presentación

Las ciudades y los territorios se transforman a un ritmo cada vez más acelerado. Los retos sociales, económicos, ambientales y políticos se vuelven más complejos, interdependientes, globales y cambiantes. En este contexto, se deben fortalecer los lazos y los objetivos conjuntos para el progreso social entre las diversas instituciones en el territorio y, de forma especial, de las ciudades y las universidades.

Asimismo, en las últimas décadas, el conocimiento (en un sentido amplio) se ha convertido en un factor clave para el progreso y el bienestar de las sociedades. El talento, la investigación científica y la innovación son pilares fundamentales de las sociedades avanzadas. A su vez, los retos globales sólo pueden afrontarse desde la colaboración internacional y con una apuesta firme por el conocimiento compartido.

La denominada democracia del conocimiento requiere de sociedades inteligentes, donde los distintos actores del territorio colaboren y promuevan iniciativas conjuntas. Todo ello implica repensar la gobernanza de ciudades, regiones y territorios; impulsar universidades más abiertas, comprometidas y con liderazgo social; promover nuevos perfiles profesionales de directivos y gestores en los ámbitos local y universitario; superar visiones compartimentadas y estructuras departamentales para fomentar proyectos transversales y con una visión interdisciplinaria.

Es por ello que la Global University Network for Innovation (GUNi) ha diseñado un programa formativo para el desarrollo profesional de directivos y gestores de ciudades, territorios y universidades. A partir de un trabajo participativo con los expertos y los asistentes, se analizarán experiencias reales, herramientas y metodologías de gestión innovadoras, así como proyectos interdisciplinares e intersectoriales.



Objetivos

- Favorecer un diagnóstico conjunto de los retos de las ciudades y territorios en la sociedad del conocimiento.
- Analizar ámbitos y modelos de colaboración estratégica, y ofrecer herramientas y recursos para avanzar en la colaboración estratégica entre ciudades, territorios y universidades.
- Promover el desarrollo profesional de los participantes para que puedan diseñar y liderar procesos de cambio y de transformación en sus instituciones.
- Facilitar el conocimiento mutuo y el trabajo colaborativo entre las esferas municipal y universitaria para abordar retos comunes.
- Fomentar sinergias y colaboraciones futuras entre los participantes y sus instituciones.

Estructura y organización

El programa de formación es presencial y se potenciará la participación activa del grupo. Las sesiones se han diseñado de modo que combinan una parte teórica con ejemplos reales y prácticos, la exposición de recursos y herramientas diversas, así como el debate conjunto entre los profesionales.

El curso reconoce y pone en valor la experiencia profesional de los y las participantes para favorecer el intercambio de conocimiento, las oportunidades del trabajo en red y el aprendizaje colaborativo.

A quién va dirigido

- Profesionales directivos, de gestión y responsables de proyectos de cualquier política pública de ciudad o territorio.
- Personal directivo y de gestión de universidades y centros de investigación.
- Representantes de instituciones y entidades sociales involucradas en iniciativas de colaboración estratégica entre universidades y territorio.

Dirección académica

 Joan Subirats, catedrático emérito en Ciencia Política de la Universitat Autònoma de Barcelona (UAB). Experto en gobernanza, gestión pública y análisis de políticas

Consejo asesor

- Mari Jose Aranguren, vicerrectora del campus de San Sebastián y Relaciones Institucionales de la Universidad de Deusto y Catedrática de Economía de la Deusto Business School
- Axel Didriksson, investigador de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), miembro de la Cátedra UNESCO Universidad e Integración Regional, y presidente de GUNI LATAM
- Tatiana Fernández, directora del Área de Estrategia Económica y Secretaría de Asuntos Económicos y Fondos Europeos de la Generalitat de Catalunya
- Ricard Fernández, gerente del Ayuntamiento de El Prat de Llobregat
- Esteban Romero, catedrático y vicerrector de Innovación Social, Empleabilidad y Emprendimiento de la Universidad de Granada
- Carmen Sillero, analista de políticas de innovación e industriales en el Joint Research Centre de la Comisión Europea

Programa

Día 1. Contexto y marco estratégico para la innovación transformadora

9.30 - 10.30 h

Dinámica de introducción

a los objetivos de la formación y presentación de los participantes.

Josep M. Vilalta y Anna Renau Granados

10.30 - 11.30 h

Ponencia introductoria y debate Pensar las ciudades: Compartir estrategias para construir su presente y su futuro

¿Por qué es tan importante la colaboración entre universidades y territorios para la transferencia de conocimiento y para hacer frente a los nuevos retos socio-económicos y ambientales de los territorios? El concepto de territorio va más allá de las ciudades (grandes, pequeñas y medianas) y cabe subrayar los impactos positivos de la universidad más allá de los centros urbanos. También destaca la necesidad o las necesidades que se identifican a la hora de plantear proyectos de colaboración interdisciplinaria, poniendo a las personas en el centro de las políticas públicas.

Ponentes:

Joan Subirats y Maravillas Rojo

11.30 - 12 h

Pausa café

12 - 14 h

Innovación transformadora: qué es y cómo nos ayuda a co crear el conocimiento

En esta sesión aprenderemos cómo las Políticas de Innovación Transformativa (PIT), tal como las define el marco del *Transformative Innovation Policy Consortium* (TIPC), pueden orientar la innovación hacia la sostenibilidad y la justicia social. La sesión tiene como objetivo presentar

los principios clave de este enfoque: la direccionalidad hacia los retos sistémicos, el aprendizaje colectivo, la gestión del conflicto y el consenso mediante procesos participativos, y la inclusión de actores tradicionalmente excluidos.

Durante la sesión exploraremos iniciativas como las Agendas Compartidas (AC) y las Iniciativas de Innovación Transformativa (IIT), recientemente promovidas por la Comisión Europea e implementadas en diferentes regiones del continente, las cuales fomentan la acción colectiva entre los agentes del conocimiento y el resto de los actores de la cuádruple hélice, a partir de una diagnosis compartida del problema, una visión de futuro consensuada y una estrategia conjunta para conseguirla.

Ponentes:

Carmen Sillero y Tatiana Fernández

Día 2. Metodologías y herramientas de gestión

9.30 - 11.30 h

Organización y modelos de liderazgo

Esta sesión práctica servirá para entender cómo implementar los proyectos de colaboración a través del equipo, las competencias, los objetivos y el propósito común. Para realizar este tipo de proyectos innovadores hay que establecer nuevas formas de gobernanza, tanto hacia adentro como hacia afuera.

Hacia adentro, conoceremos qué son las unidades integradas de estrategia y de gestión del conocimiento. Hacia afuera, se explorarán qué modelos de liderazgo y gobernanza distribuida hacen falta para trabajar en estos entornos. En ambos casos, veremos instrumentos de gestión de la complejidad, mapeo de actores y sus activos, así como facilitación de ecosistemas de innovación.

Ponentes:

Ismael Peña-López y Ricard Fernández

11.30 - 12 h

Pausa café

12 - 14 h

Metodologías específicas y recursos

A partir de ejemplos concretos y reales de colaboración, en esta sesión se expondrán diferentes metodologías para la creación y gestión de programas conjuntos, orientados al impacto y la transformación sistémica, analizando sus beneficios y dificultades, así como propuestas para adaptar o mejorar estos programas según el contexto.

También se explorarán maneras en las que se establecen y mantienen los espacios de diálogo interinstitucional como pueden ser dinámicas de construcción de confianza, liderazgo compartido y distribuido, y gobernanza multinivel.

Ponentes:

Ismael Peña-López y Ricard Fernández

Día 3. Iniciativas y proyectos

9.30 - 11.30 h

Tipología de proyectos

Esta primera sesión se centrará en explorar y debatir diferentes modelos de colaboración entre universidad, territorio y campus. Se abordarán ejemplos sistémicos de amplio alcance, así como en ámbitos clave como la salud, la cultura, la educación, el urbanismo (y la relación del campus con la ciudad), el emprendimiento, la innovación, la investigación y la transferencia de conocimiento, así como experiencias de ciencia ciudadana.

El formato combinará presentación de tipologías y análisis en profundidad de casos específicos, destacando qué elementos han funcionado, qué dificultades se han encontrado y cómo se podrían adaptar a otros contextos. El objetivo es que los participantes dispongan de un mapa de soluciones contrastadas, con recomendaciones prácticas sobre cómo y cuándo aplicar cada enfoque.

Ponente:

Esteban Romero

11.30 - 12 h

Pausa café

12 - 13.30 h

Mapeo y análisis conjunto de proyectos y experiencias de colaboración

La segunda sesión adoptará un carácter más participativo y colaborativo. Se invitará a los participantes a presentar sus propios proyectos o ideas en curso, compartiéndolos como buenas prácticas transferibles o propuestas que puedan inspirar a otros contextos y países. Este ejercicio permitirá construir un ecosistema colectivo de referencia, fomentando conexiones entre experiencias.

Ponentes:

Esteban Romero e intervención de los participantes

13.30 - 14 h

Conclusiones y valoración final conjunta

Qué hemos aprendido y cómo podemos potenciar la sociedad del conocimiento a partir de la colaboración estratégica entre ciudades y universidades.

Ponentes:

Joan Subirats y Josep M. Vilalta

14 - 15 h

Comida informal

Profesorado



Joan Subirats

Catedrático emérito en Ciencia Política por la UAB, experto en gobernanza, gestión pública y análisis de políticas públicas

Fundador e investigador del Instituto de Gobierno y Políticas Públicas en la Universidad Autónoma de Barcelona. En el año 2003 ocupó la cátedra Príncipe de Asturias en la Universidad de Georgetown.

Investigador y profesor visitante en diversas universidades americanas y europeas como U. California (Berkeley), New York University, U. Buenos Aires, CIDE y UNAM en México, F.Getulio Vargas en Brasil, U. La Sapienza Roma, U. de Lausanne, FLACSO-Quito. En el 2018 recibió el Premio Latinoamericano de Ciencias Sociales por parte de CLACSO.

Se ha especializado en temas de gobernanza, gestión pública y en el análisis de políticas públicas y exclusión social, así como en problemas de innovación democrática y tecnológica, sociedad civil y gobierno multinivel. En estos temas ha dirigido abundantes investigaciones con equipos europeos, latinoamericanos o españoles y ha publicado centenares de artículos y capítulos en publicaciones especializadas.

Entre el 2018 y el 2019 fue responsable del área de cultura del Ayuntamiento de Barcelona, y del 2019 al 2021 ocupó la Tenencia de Alcaldía de Cultura, Educación, Ciencia y Comunidad en el mismo ayuntamiento. Posteriormente fue ministro de Universidades de España entre 2021 y 2023.



Tatiana Fernández

Directora del Área de Estrategia Económica y Secretaría de Asuntos Económicos y Fondos Europeos de la Generalitat de Catalunya

Experta con más de 20 años de experiencia en la Administración Pública, licenciada en Economía y doctora en Integración Europea y Relaciones Internacionales.

Sus campos de interés y actividad incluyen las estrategias de especialización inteligente (S3); las políticas de innovación transformadora para transiciones verdes y justas; las agendas compartidas basadas en el territorio y orientadas a desafíos; la evaluación formativa y los sistemas de seguimiento participativo; la compra pública de innovación; el pensamiento sistémico y la creación de capacidades para el cambio sistémico.

Colabora regularmente con universidades, empresas, administraciones públicas y organizaciones de la sociedad civil, tanto a nivel regional como internacional. También es miembro del Consejo de Partes Interesadas de Eu-SPRI, del Grupo de Expertos de la Comunidad de Práctica S3 y de la red TIPC.



Ricard Fernández Ontiveros

Gerente del Ayuntamiento de El Prat de Llobregat

Economista y, desde el 2021 gerente municipal del Ayuntamiento del Prat de Llobregat (Barcelona). Entre otros cargos, ha sido gerente de REGESA, una constructora metropolitana de Barcelona, y de Suara Cooperativa, cooperativa de iniciativa social y sin ánimo de lucro que atiende a las necesidades de las personas en todo su ciclo vital. Entre el 2003 y el 2006, fue secretario de Vivienda de la Generalitat de Catalunya. Entre 2015 y 2021 fue gerente de Derechos Sociales del Ayuntamiento de Barcelona. Actualmente también es miembro de CCOO.



Esteban Romero Frías

Vicerrector de Innovación Social, Empleabilidad y Emprendimiento de la Universidad de Granada y Catedrático de Economía Financiera y Contabilidad

En 2015 fundó Medialab UGR, Laboratorio de Innovación Social, Cultura y Sociedad Digital, que dirige desde entonces. Es el impulsor de Impronta Granada, ecosistema de innovación que conecta la universidad con el territorio, y de Impronta Andalucía, plataforma regional que articula la colaboración entre universidades y administraciones públicas andaluzas para promover la innovación social y territorial.

A lo largo de los últimos quince años ha promovido y liderado numerosas iniciativas en los ámbitos de la innovación pública, la innovación social, la innovación abierta y la innovación ciudadana, tanto en España como en Europa e Iberoamérica. Ha coordinado y participado en diversos proyectos europeos financiados por los programas Horizonte Europa y Erasmus+, centrados en fortalecer el papel de las universidades en el desarrollo regional y en la conexión entre ciencia y políticas públicas.

Su labor académica explora la intersección entre conocimiento, tecnología y sociedad, con especial interés en el papel de la universidad como agente de transformación social. Bajo su liderazgo, la Universidad de Granada se ha consolidado como un referente nacional y europeo en la creación de ecosistemas de innovación que integran investigación, educación y compromiso ciudadano.



Carmen Sillero

Analista de políticas de innovación e industriales en el Joint Research Centre de la Comisión Europea

Desde 2021 trabaja en el Centro Común de Investigación (JRC) de la Comisión Europea en Sevilla, en el área de Transiciones Industriales hacia la Sostenibilidad, en el marco de la Estrategia de Especialización Inteligente (S3), la Estrategia Industrial Europea y el Pacto Verde Europeo (European Green Deal).

Entre 2000 y 2021 trabajó en la Junta de Andalucía (España), con más de 10 años como Directora de la División de Estrategia y Programas, centrada en fondos europeos, innovación y política industrial, con amplia experiencia en la Estrategia de Especialización Inteligente (RIS3 Andalucía), el sector aeroespacial, el uso dual y la industria de defensa en Europa (participó en la Estrategia Aeroespacial Andaluza 2020-2027) y lideró la organización de la Conferencia Internacional sobre Tecnologías de Uso Dual en Andalucía de 2015 a 2020, en cooperación con DG DEFIS, la Agencia Europea de Defensa (EDA) y el Ministerio de Defensa de España.



Ismael Peña-López

Profesor e investigador de los Estudios de Derecho y Ciencia Política de la Universitat Oberta de Catalunya. Consultor independiente del programa SIGMA de la OCDE

Con anterioridad ha sido Director de la Escuela de Administración Pública de Catalunya; Director General de Participación Ciudadana y Procesos Electorales de la Generalitat de Catalunya; director fellow de innovación abierta de la Fundació Jaume Bofill; e investigador senior en Open Evidence. Fue miembro fundador y más tarde director del Programa de Cooperación al Desarrollo de la UOC.

Se ha especializado en el impacto de las Tecnologías de la Información y la Comunicación en el desarrollo y en la transformación de las instituciones educativas y democráticas. En los últimos años ha centrado su actividad en la elaboración e implementación de modelos de gobernanza multi-actor y multinivel.

Ha trabajado en estos ámbitos en 25 países colaborando con el Banco Mundial, el PNUD, el Comité Europeo de las Regiones, el Senado y el Gobierno Español, el Parlamento y el Gobierno de Catalunya, la Diputación de Barcelona y Lleida, diversos ayuntamientos, el IDRC-CRDI, Ericsson, la Fundació Jaume Bofill, la Fundación Esplai, Aguas de Barcelona, Ferrovial y diversos partidos políticos y plataformas ciudadanas y ONG.



Maravillas Rojo Torrecilla

Presidenta de la cooperativa Abacus

Licenciada en Ciencias Económicas y Senior Executive por ESADE. Fue directora del INEM de Barcelona del 1991 al 1995 y teniente de alcaldía y concejal del Ayuntamiento de Barcelona entre 1995 y 2007. Ocupó el cargo de presidenta de Barcelona Activa y posteriormente fue secretaria general de Empleo del Ministerio de Trabajo del 2008 al 2010.

En el ámbito local, fue secretaria general del CIDEU des del 2004 al 2018, y directora de programas de emprendimiento social y cooperativo en la Dirección General de Economía Social de la Generalitat de Catalunya del 2011 al 2015.

Ha publicado "Aprender con las ciudades. Estrategias para ganar el futuro" y recibió el premio a la trayectoria profesional del Diari Ara en 2015, de la FIDEM (Fundación Internacional de Mujeres Emprendedoras, en el 2016, y de Respon.cat el 2022.



Josep M. Vilalta Verdú

Director de la Global University Network for Innovation (GUNi) y secretario ejecutivo de la Associació Catalana d'Universitats Públiques (ACUP)

Especialista en gestión y políticas públicas, así como en gestión de la educación superior y la investigación. Cuenta con una experiencia de más de treinta años en diferentes cargos directivos dentro del sector público y en diversas instituciones de educación superior.

Ha promovido y participado en numerosos proyectos y grupos de expertos del Gobierno de Cataluña y del Gobierno de España, así como de la Comisión Europea, la OCDE, la UNESCO y de varios países, en los ámbitos de educación y universidades, ciencia política y gestión de políticas públicas.

Ha publicado más de un centenar de artículos en revistas y publicaciones especializadas, así como capítulos de libros y obras sobre administración pública, políticas públicas, educación, universidades y política científica y de investigación. Colabora regularmente con diferentes publicaciones nacionales e internacionales.

Matrícula e inscripciones

La matrícula del curso es de **350€** e incluye la participación en todas las sesiones, materiales, desayunos y comida de finalización del curso el último día. Es imprescindible rellenar el formulario de inscripción y seguir las indicaciones de la matrícula para garantizar la asistencia y formalizar el pago.

Todos los participantes de la formación podrán participar en las actividades del Programa Ciudades y Universidades de GUNI y recibirán información de actos y actividades futuras.

Ubicación del curso:

Hub Social Calle Girona, 34 08010 Barcelona









